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“SI SIGUE ASÍ… 
PUEBLA VA A LLEGAR 

MUY LEJOS”
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No somos virreyes ni monarcas, somos servidores. Contamos 
los días para no extraviarnos en el abuso del poder”

ALEJANDRO ARMENTA
| Gobernador de Puebla

EL GOBERNADOR ALEJANDRO ARMENTA PRESENTA 
RESULTADOS POR SUS PRIMEROS 100 DÍAS DE GOBIERNO

ROSA ICELA RODRÍGUEZ 
| Secretaria de Gobernación
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Los cuatro minutos en que Cuauhtémoc 
Blanco quiso violar a su media hermana

Como en una película de Brian de Palma, cuaja-
da en el suspenso y en la incertidumbre, cuatro 

minutos fueron cruciales en la trama que le quita el 
sueño al exfutbolista Cuauhtémoc Blanco.

Los excelentes reporteros Zedryk Raziel y Elvia 
Castillo Jiménez, de El País, se metieron en los lega-
jos húmedos de la carpeta de investigación y narra-
ron una historia que tiene hundido en el insomnio 
al también exgobernador de Morelos: la historia de 
cómo éste quiso poseer sexualmente a Nidia Fabio-
la, su media hermana.

Todo inició una noche de diciembre de 2023, 
luego de una fiesta en la resi-
dencia oficial del gobierno de 
Morelos —donde Nidia Fabio-
la tenía una habitación propia.

Ella se encontraba en su al-
coba cuando el ídolo de algu-
nas diputadas federales more-
nistas —en particular Maiella 
Gómez—intentó romper —en 
plena madrugada— la puerta 
de la habitación.

¿Qué pasó después?
He aquí el relato de los re-

porteros de El País:
“La mujer se despertó asusta-

da por los golpes y los arañazos 
en la manija. Al acercarse a la 
puerta, advirtió que era su her-
mano. Abrió y le preguntó qué 
pasaba. Blanco irrumpió y cerró 
de un portazo. Nidia Fabiola re-
trocedió, según la denuncia, en 
la que especifica que le notó ‘con aliento alcohólico, 
en un estado de desesperación y ansiedad, con los ojos 
rojos’. Luego ocurrió el intento de violación.

“La denuncia precisa que Blanco la arrinconó en la 
cama, la sujetó de los hombros e intentó besarla en la 
boca, le tocó los senos y quiso arrancarle el pijama. La 
mujer forcejeó, lo empujó, escondió la cara, mientras 
él insistía con los besos. Ella comenzó a gritar e inten-
tó razonar con él, hacerle notar que era su hermana, y 
que afuera de la habitación había personas oyéndolo 
todo. ‘¡Afuera está tu gente muy cercana y tu seguri-
dad! ¡Date cuenta lo que estás tratando de hacerme! 
¡Vete de aquí, cabrón!’. Él, lejos de amilanarse, la in-
sultó e insistió más, con más violencia.

“‘Cuauhtémoc, al ver que estaba gritando y que 
ya me había levantado de la cama, estando parada, 
pegada a los pies de la cama y que no me dejaba, 
me volvió a tomar de un brazo con mucha fuerza 
y después me sometió en la cama nuevamente, su-
jetándome de un brazo’, dice la declaración. Nidia 
Fabiola peleó con fuerza. ‘Yo, estando bocarriba 
con el otro brazo, le empiezo a dar de puñetazos en 
el cuerpo y algunos en la cabeza, y [él] con su otra 
mano me quiere tapar la boca para que dejara de 

gritar: ‘¡Déjame, cabrón, suéltame! ¡Ayuda!’. Y él 
encima de mí tratando de violarme […] yo me mo-
vía dando manotazos y lo empujaba con mis brazos 
y piernas para alejarlo de mí. Fue así que logré que 
se separara de mí, por los golpes que le di y (los) 
gritos que estaba dando’.

“Blanco se marchó furioso, dice la denuncia. Tras 
su salida de la habitación, Nidia Fabiola trabó la 
puerta con una silla, por temor a que el goberna-
dor intentara volver a entrar. ‘Y me pongo a llorar, 
a temblar de miedo e impotencia sin saber qué ha-
cer ni a quién llamar, ni a quién acudir. Estaba muy 

asustada, confundida de lo que 
me había hecho Cuauhtémoc, 
lo sorprendida [de] que a él 
no le importó que fuera yo su 
familia o hermana’, narró a la 
Fiscalía. No pudo conciliar el 
sueño. La fiesta en la residencia 
oficial del Gobierno duró hasta 
las siete de la mañana. El relato 
registra con detalle cuál era el 
vestuario de Blanco, y hace én-
fasis en su playera desgastada. 
‘Casi siempre, cuando llegaba 
a la residencia a tomar al gra-
do de emborracharse, fumar, 
se ponía esa playera’, precisa la 
acusación.

“Nidia Fabiola explicó que 
tardó algunos meses en acu-
dir a la Fiscalía porque estaba 
‘asustada, con sentimientos de 
dolor, rabia, confundida, im-

potente de lo que pasó’.
“Desde la tribuna del Congreso federal, Blanco se 

refirió este martes al tiempo que le tomó a su her-
manastra presentar la denuncia para intentar des-
legitimar las acusaciones. ‘Después de seis meses la 
señora presentó esta demanda en mi contra’”.

Hasta aquí la brutal historia.
En efecto: el ídolo de las feministas que le grita-

ron que no está solo hace unos días —él no, pero la 
víctima sí— ha sido muy enfático en referirse a su 
media hermana como “la señora”.

Es lo mismo que hacen los violentadores cuando 
se refieren a sus víctimas.

Es una manera de invisibilizarlas y de anularlas.
Una vez que culminó la inédita defensa de las dipu-

tadas que lo cobijaron, en San Lázaro, nuestro perso-
naje se fue diciendo una y otra vez “estoy cansado”.

Y claro que debe estarlo.
Más allá de sus protectoras (qué pena), el fantas-

ma de lo que le hizo a su media hermana lo persigue 
a todos lados.

Contra eso, oh, Raskolnikov, nada se puede.
En México le llamamos remordimiento.
En otros lados, pensamiento obsesivo.
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ALEJANDRO ARMENTA RINDE 
INFORME DE 100 DÍAS; FEDERACIÓN 
RESPALDA AL MANDATARIO

ROSA ICELA RODRÍGUEZ ACUDIÓ AL ACTO EN REPRESENTACIÓN DE LA PRESIDENTA SHEINBAUM| Iván Rivera

El gobernador de Puebla destacó avances en seguridad, salud y justicia, con acciones como mil asambleas 
comunitarias y obras por mil millones de pesos. Anunció la descentralización de la Fiscalía, la apertura de centros 
para maternidad y adicciones, y una inversión millonaria en infraestructura.

E
l gobernador de Puebla, 
Alejandro Armenta, pre-
sentó su informe de los 
primeros 100 días de go-
bierno, destacando avan-
ces significativos en áreas 
clave como seguridad, 
justicia y bienestar social. 

El evento se llevó a cabo en el Au-
ditorio de la Reforma, ubicado en 
la zona de Los Fuertes.

Entre las iniciativas más re-
levantes, Armenta anunció la 
creación de las Casas Carmen 
Serdán, destinadas a descentra-
lizar la Fiscalía y brindar aten-
ción eficaz a mujeres víctimas de 
violencia.

Asimismo, informó sobre la 
instalación de una Casa de Ma-
ternidad y un Centro de Adic-
ciones para adolescentes en 
Casa Puebla, con el objetivo de 
ofrecer atención especializada 
a sectores vulnerables de la po-
blación.

El gobernador resaltó su tra-
bajo conjunto con el alcalde de 
Puebla, José Chedraui, e informó 
que se realizaron 200 modifi-
caciones a la Ley Orgánica para 
alinear las políticas públicas con 
las necesidades de la ciudadanía.

También destacó la imple-
mentación de mil asambleas 
comunitarias y la inversión de 
mil millones de pesos en obra 
pública para mejorar la calidad 
de vida en las comunidades más 
necesitadas.

Uno de los momentos más 
destacados del informe fue la 
presencia de la rectora de la 
BUAP, Lilia Cedillo. Armenta ex-
presó:

“Hoy, en este recuento de re-
sultados, su presencia me recon-
forta, y qué bueno que la univer-
sidad ya abrió sus puertas”.

Además, en un video promo-
cional, el gobierno del estado 
presentó la iniciativa “Senderos 
de la Paz”, destinada a embe-
llecer las entradas y salidas de 
Puebla, así como un ambicioso 
proyecto para convertir a la en-
tidad en el nuevo Silicon Valley 
de México.

Al finalizar su discurso, el go-
bernador recalcó que seguirán 
contando los días de gobierno 
para evitar abusos de poder:

“Hoy es el día 103 de gobierno 
y los estaremos contando hasta 
llegar al día 2,191, que son los 

días que dura un gobierno esta-
tal, para que nunca se nos olvi-
de que somos el resultado de la 
voluntad popular. Contamos los 
días para no extraviarnos en el 
abuso del poder; contamos los 
días para entender que no so-
mos virreyes ni monarcas, sino 
servidores públicos. Como decía 
el expresidente Andrés Manuel 
López Obrador: ‘El poder solo se 
vuelve virtud cuando se pone al 
servicio de los demás’”.

Por su parte, la secretaria de 
Seguridad y Protección Ciu-
dadana, Rosa Icela Rodríguez, 
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quien acudió en representación 
de la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, elogió los 
avances en seguridad logrados 
por el gobierno de Armenta y 
destacó la creación de las Casas 
Carmen Serdán:

“¿Cómo no vamos a estar or-
gullosos de los poblanos? Le co-
municaré a la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum sobre el trabajo 
que está realizando el goberna-
dor, como las 15 Casas Carmen 
Serdán, algo que se ve en muy 
pocos lugares”.

“Observo de cerca el trabajo 
que está llevando a cabo el gran 
gobernador de Puebla, Alejan-
dro Armenta. En primer lugar, 
reciban un cariño afectuoso 
de nuestra presidenta Claudia 
Sheinbaum, estamos viendo re-
sultados palpables todos los días 
en el gabinete de seguridad. Si 
Puebla sigue así, va a llegar muy 
lejos. Sepan que el Gobierno Fe-
deral está siempre en apoyo de 
este importante estado, que es 
Puebla”, afirmó la funcionaria 
federal al transmitir su felicita-
ción al gobernador, así como a 
las y los poblanos.

Hoy es el día 103 de 
gobierno y los estaremos 
contando hasta llegar al día 

2,191, que son los días que dura un 
gobierno estatal, para que nunca se 
nos olvide que somos el resultado 
de la voluntad popular. Contamos 
los días para no extraviarnos 
en el abuso del poder; contamos 
los días para entender que no 
somos virreyes ni monarcas, sino 
servidores públicos. Como decía el 
expresidente Andrés Manuel López 
Obrador: ‘El poder solo se vuelve 
virtud cuando se pone al servicio 
de los demás’”.

Antes de Barbosa se 
dejó libre esta red y es 
difícil enfrentarla, pero 

lo va a lograr. Armenta lo va a 
lograr porque tiene el apoyo de la 
presidenta Claudia Sheinbaum y el 
apoyo de los diputados federales, 
en lo particular del grupo 
parlamentario de Morena, para 
que su administración sea la mejor 
que haya existido en la historia de 
Puebla”.

ALEJANDRO ARMENTA
| Gobernador de Puebla

RICARDO MONREAL
| Coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados 

INFORME
DE 100 DÍAS

• Casas Carmen Serdán: Anunció la creación 
de 15 unidades para descentralizar la Fiscalía y 
atender a mujeres víctimas de violencia.

• Atención a sectores vulnerables: Instalará 
una Casa de Maternidad y un Centro de 
Adicciones para adolescentes en Casa Puebla.

• Reforma legal: Se realizaron 200 
modificaciones a la Ley Orgánica para alinear 
las políticas públicas con las necesidades 
ciudadanas.

• Participación ciudadana: Se organizaron 
mil asambleas comunitarias para identificar 
necesidades directas.

• Obra pública: Inversión de mil millones 
de pesos para mejorar infraestructura en 
comunidades con mayor rezago.

• Relación con la BUAP: Destacó la presencia 
de la rectora Lilia Cedillo y celebró que la 
universidad “ya abrió sus puertas”.

• Programa Senderos de la Paz: Proyecto 
para mejorar accesos urbanos y embellecer 
entradas y salidas del estado.

• Visión tecnológica: Presentó una iniciativa 
para convertir a Puebla en el Silicon Valley de 
México.

• Transparencia: Afirmó que se contarán los 
días del mandato para evitar abusos de poder y 
mantenerse enfocados en el servicio público.

• Respaldo federal: La secretaria Rosa 
Icela Rodríguez, en representación de Claudia 
Sheinbaum, respaldó los avances del gobierno 
estatal y elogió las Casas Carmen Serdán.

El gobernador Alejandro Armenta 
presentó los avances de sus primeros 
100 días de gestión en el Auditorio de la 
Reforma.

RICARDO MONREAL ÁVILA 
ACOMPAÑÓ EN SUS 100 DÍAS 
AL GOBERNADOR: “ES UN 
HOMBRE DE TERRITORIO”

A 100 días del inicio de la ad-
ministración de Alejandro 

Armenta como gobernador de 
Puebla, el coordinador de los 
diputados federales de Morena, 
Ricardo Monreal, calificó su ges-
tión como “eficaz y sensible”, que 
se ha destacado por ser un hom-
bre de territorio.

El legislador expresó su con-
fianza en que el mandatario 
logrará reducir la inseguridad 
y combatir el robo de combus-
tible en la entidad, al destacar 
que cuenta con el respaldo de la 
presidenta electa Claudia Shein-
baum y de su partido, Morena.

Monreal señaló que los pro-
blemas de inseguridad y el robo 
de hidrocarburos en Puebla son 
una herencia de administra-
ciones pasadas, pero manifestó 
que desde el gobierno de Miguel 
Barbosa se han implementado 
esfuerzos para enfrentar estos 
delitos.

“Antes de Barbosa se dejó libre 
esta red y es difícil enfrentarla, 
pero lo va a lograr. Armenta lo 
va a lograr porque tiene el apoyo 
de la presidenta Claudia Shein-
baum y el apoyo de los diputa-
dos federales, en lo particular 
del grupo parlamentario de Mo-
rena, para que su administración 
sea la mejor que haya existido en 
la historia de Puebla”, apuntó.

Por otra parte, Ricardo Mon-

| Iván Rivera

real se refirió a la solicitud de 
desafuero contra el gobernador 
de Morelos, Cuauhtémoc Blan-
co, y lamentó que la oposición 
utilice este procedimiento con 
fines políticos.

Aseguró que en la votación 
llevada a cabo en la Cámara de 
Diputados “no se obligó a na-
die”, en referencia a los señala-
mientos de presión hacia legisla-
dores en el proceso, incluyendo 
a diputados y diputadas federa-
les de Puebla.

El coordinador de diputados de Morena afirmó que Alejandro Armenta tiene el apoyo 
de Claudia Sheinbaum y su bancada para combatir el robo de combustible y consolidar 
su gobierno.

Monreal señaló que los problemas de inseguridad y el robo de hidrocarburos en 
Puebla son una herencia de administraciones pasadas.  Foto: Agencia
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ALEJANDRO ARMENTA
| Gobernador de Puebla

RICARDO MONREAL
| Coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados 

INFORME
DE 100 DÍAS
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ACCESO LIMITADO A LAS INSTALACIONES PERMITE REACTIVAR SERVICIOS

PARISTAS DE LA BUAP PERMITEN ACCESO 
A LA DAE DE CIUDAD UNIVERSITARIA

En medio de un ambiente 
de tensión y súplicas por 

parte de los trabajadores uni-
versitarios, los estudiantes 
que mantienen tomada Ciudad 
Universitaria de la Beneméri-
ta Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP) permitieron el 
acceso del personal a la Direc-
ción de Administración Escolar 
(DAE).

Este hecho representa un 
avance en las negociaciones, ya 
que permitirá destrabar el pro-
ceso de Admisión 2025, deteni-
do desde hace un mes debido a 
la protesta de un grupo de alum-
nos en diversas facultades.

Además, los paristas también 
autorizaron el ingreso del perso-
nal de mantenimiento para revi-
sar las unidades del Sistema de 
Transporte Universitario (STU), 
que han estado fuera de servi-
cio desde el inicio del conflicto, 
afectando a miles de estudiantes 
y trabajadores.

En un esfuerzo por atender las 
demandas del movimiento estu-
diantil, se instalaron 11 mesas 
de diálogo en Ciudad Universi-
taria, donde representantes de 
los paristas, autoridades univer-
sitarias y mediadores buscarán 
acuerdos para resolver el con-
flicto.

Las negociaciones iniciaron 
este jueves y, según lo progra-
mado, podrían extenderse hasta 
el sábado, dependiendo de los 
avances en cada sesión. Entre los 
puntos de discusión destacan: 
Transparencia en la asignación 
de recursos universitarios, Re-
forma a los procesos adminis-
trativos internos, Condiciones 
laborales y derechos de los traba-
jadores universitarios, Mejoras 
en la infraestructura y servicios 
de la BUAP, Demandas específi-
cas de los estudiantes en paro.

Antes de la apertura parcial de 
la DAE, se vivieron momentos de 
tensión cuando los trabajadores 
administrativos intentaron in-
gresar a Ciudad Universitaria, 
pero fueron bloqueados por los 

| David Celestino

paristas, quienes en un primer 
momento solo permitieron el 
acceso a directivos.

Una de las trabajadoras ad-
ministrativas expresó su indig-
nación por la situación, ase-
gurando que dependen de la 
universidad para su sustento y 
que se sienten como “limosne-
ros” al pedir entrar a trabajar.

“Gracias a esta universidad 
nosotros tenemos que comer. Es 
indignante que estemos como 
limosneros pidiendo entrar para 
trabajar. Si no fuera por esta uni-
versidad, muchos de nosotros 
no tendríamos oportunidades”, 
expresó con visible molestia.

Sergio Díaz Carranza, presi-
dente de la Comisión de Honor 
y Justicia del Consejo Universi-
tario, señaló en entrevista con 
medios de comunicación que, 
por el momento, el acceso a la 
Dirección de Administración Es-
colar será únicamente peatonal, 
mientras se define si el proceso 
de admisión podrá concretarse 
en los próximos días.

También se confirmó que se 
permitirá el uso de las instala-
ciones de la Dirección de Cóm-
puto y Tecnologías de Informa-
ción y Comunicaciones, lo que 
garantizará el mantenimiento 
de los equipos y la operatividad 
de los servicios en línea de la 
universidad.

La toma de las instalaciones 
de la BUAP ha generado un im-
pacto significativo en la comuni-
dad universitaria, afectando no 
solo a los estudiantes en paro, 
sino también a trabajadores, do-

centes y alumnos que dependen 
de los servicios suspendidos.

Las mesas de diálogo serán 
clave para determinar si el movi-
miento estudiantil logra avances 

Personal ingresó a oficinas de cómputo y transporte. 
Autoridades universitarias y paristas mantienen mesas 
de diálogo para resolver conflicto.

Paristas de la BUAP piden intercambios… ¡pero con todo pagado!

Las demandas de los estudiantes 
en paro de la Benemérita Uni-
versidad Autónoma de Puebla 
(BUAP) siguen generando con-
troversia. Ahora, los paristas de 
la Facultad de Lenguas solicitan 
mayores apoyos financieros para 
programas de intercambio aca-
démico, incluyendo boletos de 
avión, manutención, alojamien-
to y materiales.

A través de redes sociales 
circula una imagen de una de 
sus peticiones incluidas en su 
pliego petitorio, en la cual, los 
estudiantes exigen que la uni-
versidad otorgue recursos adi-
cionales para cubrir al menos 
50 por ciento de los gastos de 

movilidad internacional, argu-
mentando que las limitaciones 
económicas dificultan el acceso 
a estas oportunidades.

Esta petición se suma a otras 
exigencias que han sido seña-
ladas como inviables o exage-
radas, como la instalación de 
comedores universitarios con 
menús de 5 pesos, veganos, sin 
sellos de advertencia y con in-
formación en braille.

Si bien algunas solicitudes 
dentro del paro han sido consi-
deradas legítimas, como mejo-
ras en infraestructura y mayor 
seguridad en campus, estas de-
mandas han causado críticas por 
su falta de realismo financiero.

La rectora de la BUAP, María 
Lilia Cedillo Ramírez, ha reitera-

do que atender las necesidades 
prioritarias de la universidad 
requiere al menos 160 millones 
de pesos, recursos que deben 
destinarse a áreas como mante-
nimiento, seguridad y dotación 
de materiales académicos.

Mientras tanto, las negocia-
ciones entre los paristas y la ad-
ministración continúan, en bus-
ca de acuerdos que permitan la 
reanudación de actividades en 
Ciudad Universitaria.

| Staff HL

en sus exigencias o si la toma de 
Ciudad Universitaria se prolon-
ga, poniendo en mayor riesgo la 
normalidad académica y admi-
nistrativa de la institución.

A través de redes sociales se difundió el pliego petitorio donde los alumnos piden 
apoyo para gastos académicos en el extranjero.  Foto: Agencia

Las actividades 
administrativas 
comenzaron a reanudarse 
de manera gradual con 
el ingreso del personal a 
áreas clave.  Foto: Agencia

Solicitan que la universidad 
cubra la mitad de los gastos 
en viajes internacionales, 
incluidos boletos de avión, 
hospedaje, alimentación y 
materiales; el paro continúa en 
Ciudad Universitaria.

La apertura parcial de la 
Dirección de Administración 
Escolar (DAE) se dio luego 
de que los estudiantes 
en paro impidieron 
inicialmente el ingreso del 
personal administrativo. 
Solo autorizaron el acceso 
a directivos, lo que generó 
inconformidad entre los 
trabajadores, quienes 
expresaron que la paralización 
afecta directamente sus 
ingresos y estabilidad.

Dependencias como Control Escolar 
y Servicios Estudiantiles retomaron 
funciones básicas para atender 
trámites urgentes y dar continuidad 
a procesos institucionales.  Foto: Agencia
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Integrantes de la Unión Popu-
lar de Vendedores Ambulantes 

(UPVA) “28 de Octubre” realiza-
ron una manifestación en la Vía 
Atlixcáyotl, exigiendo que las au-
toridades reconsideren sus deci-
siones respecto a los taxis ‘piratas’.

En respuesta, la secretaria de 
Movilidad y Transporte del esta-
do, Silvia Tanús Osorio, aseveró 
que no cederán ante presiones 
de ninguna organización deriva-
das de estas movilizaciones.

“No vamos a aceptar que me-
diante bloqueos o manifesta-
ciones se busque influir en las 
decisiones sobre el transporte 
público”, declaró.

Cabe destacar que Tanús Oso-
rio ha reiterado que ni la UPVA 
“28 de Octubre” ni Antorcha 
Campesina cuentan con conce-
siones de transporte público, 

| Iván Rivera

El dirigente de la Confedera-
ción de Trabajadores de Méxi-
co (CTM) en Puebla, Leobardo 
Soto, aseguró que el Consejo 
Taxista está en vías de extinción, 
comparando su situación con la 
del Partido Revolucionario Insti-
tucional (PRI) en la entidad.

Sus declaraciones surgen en 
medio de una disputa con la pre-
sidenta del Consejo Taxista, Eri-
ka Díaz, quien lo ha acusado de 
presuntas amenazas y de buscar 
el control del sitio de taxis en la 
Central de Autobuses de Puebla 
(CAPU).

“Está por todos visto que el 
Consejo Taxista está a punto de 
desaparecer y lo asimilo como 
la dirigencia del PRI, están en 
vías de extinción, están nervio-
sos”, dijo.

Luego de resaltar su cerca-
nía con la titular de la Secreta-
ría de Movilidad y Transporte 
(SMT), Silvia Tanús, el líder 
sindical negó tener vínculos 
con la organización 28 de Oc-
tubre y con su dirigente, Rubén 
Sarabia, Simitrio, pues dijo 
solo conocerlo por medios, 
desestimando las acusaciones 
de Díaz en su contra.

También minimizó los seña-
lamientos de violencia y ame-
nazas de muerte que ha hecho 
Erika Díaz en su contra. Asegu-
ró que estos ataques derivan de 

CAOS VIAL Y TENSIÓN PROVOCAN 
BLOQUEOS DE TRANSPORTISTAS

‘28 DE OCTUBRE’ PROTESTA 
NUEVAMENTE EN LA 

VÍA ATLIXCÁYOTL; SMT 
RECHAZA PRESIONES

La titular de Movilidad 
reitera que ni la UPVA 
ni Antorcha Campesina 
tienen facultades legales 
para operar, pese a 
las protestas en la Vía 
Atlixcáyotl.

La Secretaría de Movilidad 
y Transporte reiteró su 
compromiso con un sistema de 
transporte ordenado y legal, 
subrayando que no se permitirá 
que organizaciones sin 
concesión intenten intervenir 
en decisiones oficiales. La 
dependencia dejó claro que 
mantendrá los operativos y 
acciones necesarias para retirar 
de circulación a las unidades 
irregulares, priorizando la 
seguridad de los usuarios.

Durante la movilización en la Vía 
Atlixcáyotl, los manifestantes 
denunciaron que los operativos 
contra los llamados taxis piratas 
afectan directamente a sus fuentes 
de ingreso, pues aseguran que 
muchas familias dependen de estos 
vehículos para trabajar.  Foto: Agencia

por lo que no se les reconoce 
como representantes del sector. 
Las autoridades estatales ase-
guraron que continuarán con 
las acciones para garantizar un 
transporte público seguro y or-
denado, y advirtieron que no 
permitirán la operación de uni-
dades irregulares ni negociacio

El Consejo taxista 
está en vías de 

extinción, igual que 
el PRI: Leobardo Soto
El dirigente de la CTM en Puebla hizo esa 
comparación, tras acusaciones de amenazas y disputa 
por el control del sitio en la CAPU. Negó vínculos con 
Simitrio y violencia contra Erika Díaz.

la reciente adhesión del gremio 
taxista a la Confederación Autó-
noma de Trabajadores y Emplea-
dos de México (CATEM).

El drigente de la CTM en 
Puebla expuso que los señala-
mientos del Consejo Taxista son 
falsos y carecen de sustento y 
sostuvo que su organización tra-
baja con apego a la legalidad. A 
pesar de la polémica, Soto ase-
guró que mantiene una relación 
institucional con las autoridades 
y con los distintos grupos de 
transportistas.

Leobardo Soto afirmó que las 
acusaciones obedecen al reciente 
cambio de afiliación de un sector 
del gremio taxista a la CATEM, lo 
cual generó inconformidades en la 
organización que encabeza Díaz. 
 Foto: Agencia
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comparación, tras acusaciones de amenazas y disputa 
por el control del sitio en la CAPU. Negó vínculos con 
Simitrio y violencia contra Erika Díaz.

la reciente adhesión del gremio 
taxista a la Confederación Autó-
noma de Trabajadores y Emplea-
dos de México (CATEM).

El drigente de la CTM en 
Puebla expuso que los señala-
mientos del Consejo Taxista son 
falsos y carecen de sustento y 
sostuvo que su organización tra-
baja con apego a la legalidad. A 
pesar de la polémica, Soto ase-
guró que mantiene una relación 
institucional con las autoridades 
y con los distintos grupos de 
transportistas.

Leobardo Soto afirmó que las 
acusaciones obedecen al reciente 
cambio de afiliación de un sector 
del gremio taxista a la CATEM, lo 
cual generó inconformidades en la 
organización que encabeza Díaz. 
 Foto: Agencia
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ESTE PROGRAMA PERMITIRÁ OPTIMIZAR EL USO DEL ESPACIO PÚBLICO Y MEJORA LA MOVILIDAD EN LA CAPITAL

ENCABEZA PEPE CHEDRAUI REUNIÓN INFORMATIVA 
DEL PROGRAMA ESTACIONAMIENTO ROTATIVO

Con el objetivo de presen-
tar los beneficios y fun-

cionamiento del Programa de 
Estacionamiento Rotativo, el 
presidente municipal, Pepe 
Chedraui Budib encabezó una 
reunión de trabajo con repre-
sentantes de las colonias Chula 
Vista y El Carmen.

En este marco, el edil men-
cionó que este programa está 
diseñado para optimizar el uso 
del espacio público, mejorar la 
movilidad y garantizar un ac-
ceso más equitativo a los espa-
cios de estacionamiento en los 

diferentes corredores que lo 
conforman. 

“Somos un gobierno abierto, 
que escucha y atiende las nece-
sidades de todas y todos, respe-
tuoso siempre a la diversidad de 
opiniones. Por ello, priorizamos 
el diálogo y el acuerdo, ya que es 
el mejor camino en la búsqueda 
de una mejor ciudad”, destacó.

Por su parte, el secretario de 
Movilidad e Infraestructura, 
David Aysa mencionó que la im-
plementación del Programa de 
Estacionamiento Rotativo es un 
paso importante hacia una ciu-
dad más organizada, eficiente y 
accesible para todos. 

“La puesta en marcha de este 
programa de movilidad traerá 
beneficios a todos los usuarios 
de la vía, mejorando la calidad 
de vida de la comunidad y pro-
moviendo una mayor equidad 
en el uso del espacio público”, 
puntualizó.

Cabe destacar que, duran-
te este encuentro informativo 
se presentaron los horarios de 
funcionamiento, formas de re-
gistro, disponibilidad de cajo-
nes de estacionamiento, tarifa, 
métodos de pago y permisos 
para residentes.

El Gobierno de la Ciudad que 
encabeza el alcalde Pepe Che-
draui trabaja en programas que 
permitan impulsar la movilidad 
y reordenamiento vial en dife-
rentes zonas de la ciudad.

"Somos un gobierno abierto, que escucha y atiende las 
necesidades de todas y todos” dijo el alcalde de Puebla.

Respalda Lupita Cuautle a familias agricultoras con 
apoyos y capacitaciones para más crecimiento del campo

Con el objetivo de impulsar la 
producción agrícola y mejorar 
la calidad de los cultivos en el 
municipio, el gobierno de San 
Andrés Cholula, encabezado por 
la presidenta municipal Lupita 
Cuautle Torres, entregó fertili-
zante a productores de San Luis 
Tehuiloyocan y San Bernardino 
Tlaxcalancingo como parte del 
programa Cultivando el Campo 
Contigo.

Durante la entrega, la alcal-
desa destacó que este progra-
ma busca fortalecer el campo 
sanandreseño mediante apoyos 
directos e innovación en técni-
cas de cultivo para enfrentar los 
cambios climáticos y ambien-
tales. Asimismo, reafirmó su 
compromiso de mantener una 
comunicación cercana con los 
productores para atender sus 
principales necesidades y fo-

mentar el desarrollo del sector 
agrícola en la región.

Por su parte, el titular de la 
Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico y Sector Agropecuario, 
Jesús Gregorio Paisano, detalló 
que la distribución del fertili-
zante se realizó en dos etapas: 
la Primera entrega a 400 fami-
lias beneficiadas en San Luis Te-
huiloyocan, la segunda entrega 
a otras 400 familias beneficia-
das en San Bernardino Tlaxca-
lancingo. En total, 800 familias 
productoras recibieron 160 to-
neladas de fertilizante.

Además de la entrega de fer-
tilizante, el programa incluye 
asesoría técnica para garan-
tizar su correcta aplicación y 
maximizar el rendimiento de 
los cultivos. Especialistas del 
Instituto Nacional de Investiga-
ciones Forestales, Agrícolas y 
Pecuarias (INIFAP) impartieron 
capacitaciones enfocadas en el 

uso eficiente de fertilizantes y 
estrategias para mejorar la pro-
ductividad del suelo.

Cabe destacar que San Luis 
Tehuiloyocan es la principal 
zona agrícola del municipio, 
con una alta producción de 
hortalizas como lechugas, acel-
gas, rábanos y cebolla, así como 
plantas herbáceas como cilantro 
y maíz.

Con estas acciones, el gobier-
no municipal reafirma su com-
promiso con el fortalecimiento 
del sector agrícola, asegurando 
mejores condiciones para las y 
los productores y contribuyendo 
al desarrollo económico de San 
Andrés Cholula.

| Staff HL

Pepe Chedraui Budib sostuvo una reunión de trabajo con representantes de las 
colonias Chula Vista y El Carmen.  Foto: Agencia

Además de la entrega 
de fertilizante, el 
programa liderado por 
Lupita Cuautle incluye 
asesoría técnica para 
garantizar su correcta 
aplicación y maximizar 
el rendimiento de los 
cultivos.  Foto: Agencia

Se benefician 
800 familias 
productoras con 
la entrega de 
160 toneladas de 
fertilizante.

| Staff HL
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La presidenta Claudia Shein-
baum Pardo anunció que su 

gobierno esperará hasta el 3 de 
abril para presentar una res-
puesta integral a la imposición 
de aranceles por parte de Esta-
dos Unidos.

Durante su conferencia ma-
tutina, Sheinbaum aclaró que 
este plazo no significa el cierre 
del diálogo con la administra-
ción estadounidense, sino que 
las conversaciones seguirán 
abiertas.

El presidente Donald Trump 
anunció recientemente un aran-
cel del 25 por ciento a los auto-
móviles importados que no sean 
fabricados en su país. Ante esto, 
Sheinbaum instruyó a la Secre-
taría de Economía a sostener re-
uniones con ejecutivos globales 
del sector para analizar los efec-
tos de la medida.

“La industria automotriz en 
México tiene una relación estre-
cha con la economía estadouni-
dense, por lo que nuestro com-
promiso es proteger los empleos 
y fortalecer el sector”, expresó la 
mandataria.

| Iván Rivera

Sheinbaum destacó que Méxi-
co mantiene un nivel de comu-
nicación privilegiado con el go-
bierno estadounidense, no solo 
con la Secretaría de Comercio, 
sino también en el marco de los 
tratados comerciales vigentes.

El 2 de abril, la administra-
ción de Trump dará a conocer 
su plan arancelario completo, 

el cual incluirá nuevas medidas 
que impactarán el comercio in-
ternacional. En este contexto, 
la presidenta mexicana reiteró 
su intención de presentar una 
respuesta integral que abarque 
tanto los aranceles ya impues-
tos al acero y aluminio como los 
nuevos gravámenes al sector au-
tomotriz.

CLAUDIA SHEINBAUM REITERÓ SU INTENCIÓN DE PRESENTAR UNA RESPUESTA INTEGRAL

MÉXICO EVALUARÁ RESPUESTA 
ANTE ARANCELES DE EE.UU.; 
DECISIÓN INTEGRAL EL 3 DE ABRIL
La medida de Estados 
Unidos afectaría el acero, 
el aluminio y ahora los 
autos fabricados fuera de 
ese país.

La industria automotriz en México tiene una relación estrecha con 
la economía estadounidense, por lo que nuestro compromiso es 
proteger los empleos y fortalecer el sector”.

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO | Presidenta de México
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OTRA 
MIRADA

México, ¿un país feliz?INGRID 
JORDANA 
ARTEAGA 
HUGHES

Me despierto y lo primero que veo son unas 
hermosas orejitas peludas, son mis dos gati-

tas que duermen a mi lado, se levantan al uníso-
no conmigo y, obviamente, me acompañan hasta 
el baño.

Voy a la cocina, me alegro al ver que mi orquídea 
floreció, me preparo un café y salgo al patio con la 
calidez de la taza entre mis manos; inhalo el pecu-
liar aroma de la mañana, miro hacia arriba, el cielo 
es azul y el día pinta para ser soleado, bebo un pri-
mer sorbo de café, me pongo alerta y repaso en mi 
mente los pendientes del día.

¡Soy feliz!, pienso. Después escucho las 
noticias por la radio, los encabezados cotidianos: 
desapariciones, robos, violencia y más violencia, 
“mmm”, reflexiono, ¿en verdad soy feliz?

El pasado veinte de marzo fue el Día Internacio-
nal de la Felicidad, una jornada establecida por la 
Asamblea de las Naciones Unidas que se celebra 
anualmente desde 2013. La festividad está encami-
nada en buscar incentivos que motiven a las perso-
nas a tener hábitos y costumbres que los acerquen a 
una versión más feliz de sí mismos.

Con motivo de esta conmemoración, como cada 
año, el Centro de Investigación sobre Bienestar 
de la Universidad de Oxford (Inglaterra), publicó 
el Informe Mundial de la Felicidad (WHR, por sus 
siglas en inglés), en el que México pasó de estar 
en el lugar veinticinco al lugar diez, de los países 
más felices del mundo de entre ciento cuarenta y 
siete naciones.

¿Cómo es posible que en un país con una crisis de 
violencia e inseguridad tan grave como la que vive 
México, pueda aumentar en los índices de felicidad 
de la población? O, ¿será que los otros países se 
volvieron infelices y subimos por defecto? Como 

dicen por ahí, no es que corriera más rápido, fue 
que los otros se tropezaron.

Bueno, hace falta precisar que dicho informe 
evalúa y clasifica la felicidad de los países, toman-
do en cuenta factores principalmente emocionales, 
como la forma que cada persona tiene de disfrutar 
un momento, de estar alegre y con esperanza o de 
sentirse animado; también, se evalúa qué tan satis-
fechas están las personas con su vida. En resumen, 
la pregunta sería: En una escala del uno al 10, ¿qué 
tan feliz está usted con su vida?

Partiendo de esto, resulta entonces que México está 
más satisfecho con la vida. Sin embargo, la interro-
gante sigue sobre la mesa. ¿Cómo podemos las per-
sonas mexicanas estar más satisfechas con la vida, si 
tenemos un país violento y frágil económicamente?

Quizá somos demasiado benevolentes al contes-
tar encuestas o nos da un poco de vergüenza, pero 
lo cierto es que, en general, las y los mexicanos te-
nemos emociones positivas, sobre todo cuando se 
trata de nuestras relaciones más cercanas, como 
familiares, parejas y amigos; de igual forma, nos 
sentimos más libres y con esperanza para decidir lo 
que queremos hacer de nuestras vidas.

Esto me parece maravilloso, pero, sin ser pesimis-
ta, creo que cuando consideramos que lo cercano está 
bien, lo lejano no nos afecta. Sí, puede que haya vio-
lencia y desesperanza en algún lugar, pero si no me 
afecta a mí, ¿qué caso tiene que piense en ello?

En este punto, me permito recurrir a las palabras 
del cantautor argentino León Gieco: “Solo le pido 
a Dios que el dolor no me sea indiferente…”, como 
una invitación, sin importar creencias, para que la 
indiferencia no sea un factor determinante para 
medir la satisfacción con nuestra vida. Mejor, ha-
gamos que ser más felices sea una meta en común.
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puesta integral a la imposición 
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Durante su conferencia ma-
tutina, Sheinbaum aclaró que 
este plazo no significa el cierre 
del diálogo con la administra-
ción estadounidense, sino que 
las conversaciones seguirán 
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El presidente Donald Trump 
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fabricados en su país. Ante esto, 
Sheinbaum instruyó a la Secre-
taría de Economía a sostener re-
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del sector para analizar los efec-
tos de la medida.

“La industria automotriz en 
México tiene una relación estre-
cha con la economía estadouni-
dense, por lo que nuestro com-
promiso es proteger los empleos 
y fortalecer el sector”, expresó la 
mandataria.
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Sheinbaum destacó que Méxi-
co mantiene un nivel de comu-
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bierno estadounidense, no solo 
con la Secretaría de Comercio, 
sino también en el marco de los 
tratados comerciales vigentes.

El 2 de abril, la administra-
ción de Trump dará a conocer 
su plan arancelario completo, 

el cual incluirá nuevas medidas 
que impactarán el comercio in-
ternacional. En este contexto, 
la presidenta mexicana reiteró 
su intención de presentar una 
respuesta integral que abarque 
tanto los aranceles ya impues-
tos al acero y aluminio como los 
nuevos gravámenes al sector au-
tomotriz.
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autos fabricados fuera de 
ese país.
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Me despierto y lo primero que veo son unas 
hermosas orejitas peludas, son mis dos gati-

tas que duermen a mi lado, se levantan al uníso-
no conmigo y, obviamente, me acompañan hasta 
el baño.

Voy a la cocina, me alegro al ver que mi orquídea 
floreció, me preparo un café y salgo al patio con la 
calidez de la taza entre mis manos; inhalo el pecu-
liar aroma de la mañana, miro hacia arriba, el cielo 
es azul y el día pinta para ser soleado, bebo un pri-
mer sorbo de café, me pongo alerta y repaso en mi 
mente los pendientes del día.

¡Soy feliz!, pienso. Después escucho las 
noticias por la radio, los encabezados cotidianos: 
desapariciones, robos, violencia y más violencia, 
“mmm”, reflexiono, ¿en verdad soy feliz?

El pasado veinte de marzo fue el Día Internacio-
nal de la Felicidad, una jornada establecida por la 
Asamblea de las Naciones Unidas que se celebra 
anualmente desde 2013. La festividad está encami-
nada en buscar incentivos que motiven a las perso-
nas a tener hábitos y costumbres que los acerquen a 
una versión más feliz de sí mismos.

Con motivo de esta conmemoración, como cada 
año, el Centro de Investigación sobre Bienestar 
de la Universidad de Oxford (Inglaterra), publicó 
el Informe Mundial de la Felicidad (WHR, por sus 
siglas en inglés), en el que México pasó de estar 
en el lugar veinticinco al lugar diez, de los países 
más felices del mundo de entre ciento cuarenta y 
siete naciones.

¿Cómo es posible que en un país con una crisis de 
violencia e inseguridad tan grave como la que vive 
México, pueda aumentar en los índices de felicidad 
de la población? O, ¿será que los otros países se 
volvieron infelices y subimos por defecto? Como 

dicen por ahí, no es que corriera más rápido, fue 
que los otros se tropezaron.

Bueno, hace falta precisar que dicho informe 
evalúa y clasifica la felicidad de los países, toman-
do en cuenta factores principalmente emocionales, 
como la forma que cada persona tiene de disfrutar 
un momento, de estar alegre y con esperanza o de 
sentirse animado; también, se evalúa qué tan satis-
fechas están las personas con su vida. En resumen, 
la pregunta sería: En una escala del uno al 10, ¿qué 
tan feliz está usted con su vida?

Partiendo de esto, resulta entonces que México está 
más satisfecho con la vida. Sin embargo, la interro-
gante sigue sobre la mesa. ¿Cómo podemos las per-
sonas mexicanas estar más satisfechas con la vida, si 
tenemos un país violento y frágil económicamente?

Quizá somos demasiado benevolentes al contes-
tar encuestas o nos da un poco de vergüenza, pero 
lo cierto es que, en general, las y los mexicanos te-
nemos emociones positivas, sobre todo cuando se 
trata de nuestras relaciones más cercanas, como 
familiares, parejas y amigos; de igual forma, nos 
sentimos más libres y con esperanza para decidir lo 
que queremos hacer de nuestras vidas.

Esto me parece maravilloso, pero, sin ser pesimis-
ta, creo que cuando consideramos que lo cercano está 
bien, lo lejano no nos afecta. Sí, puede que haya vio-
lencia y desesperanza en algún lugar, pero si no me 
afecta a mí, ¿qué caso tiene que piense en ello?

En este punto, me permito recurrir a las palabras 
del cantautor argentino León Gieco: “Solo le pido 
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una invitación, sin importar creencias, para que la 
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LA 
PRESUNTA 
IZQUIERDA

Algunas notas sobre el café RUBÉN
MORENO

El tema de la cafeticultura en el país y en Puebla sigue 
siendo uno de los más investigados por académi-

cos y estudiantes dedicados a los problemas del campo 
mexicano. Estos han abarcado desde su cosecha hasta 
su producción, pasando por las experiencias de organi-
zaciones no gubernamentales, que han apoyado a regio-
nes indígenas dedicadas a toda esta cadena productiva, 
hasta llegar a estudios de biotecnología en búsqueda 
del mejoramiento de esta planta verde tan importante. 
Podría afirmar que el café es uno de los temas más am-
plios de muchos otros de la agricultura. Una de sus prin-
cipales riquezas es que su precio se cotiza en los merca-
dos internacionales.

Diré que no soy investigador sobre asuntos del campo, 
mucho menos del aromático que se produce en varias re-
giones poblanas. Solo escribo unas cuantas líneas porque 
soy un cafetómano y algunos expendedores me platican 
sobre la riqueza natural. Y además porque en la ciudad, 
ahora, existen pocas y buenas cafeterías. Por ejemplo: el 
Wympis dejó de existir, estuvo junto a lo que era el Cine 
Puebla; ahí lo atendió un sobrino de dos tías que fueron 
las primeras en tener una cafetería sobre la Avenida Re-
forma y 3 Sur. El doctor Gerardo servía un café ameri-
cano o expreso muy bueno, que fue una mezcla de dos 
granos que ellos molían y lo procesaban en una vieja má-
quina italiana, que siempre me contó son las mejores.

Café Aguirre, que estuvo sobre la 5 de Mayo y Refor-
ma, también dejó de existir. Actualmente hay franquicias 
y otras pequeñas cafeterías que ofrecen café. Zaranda es 
una de ellas, ha logrado mantenerse; en donde lo expen-
den y sirven, es un grano que lo traen de una finca de la 
región veracruzana, y otro llamado Aroma, en la 3 Po-
niente, que también venden y lo sirven, es un grano de la 
región de Xicotepec de Juárez.

En fin, solo es para medio dar un contexto sobre lo im-
portante que es su consumo y compra, además para ayu-
dar a los productores de nuestras regiones. Sobre todo, 
por las declaraciones del gobernador poblano, que junto 
a la Secretaria de Desarrollo Rural, Ana Laura Altamira-
no, presentaron el Plan Estratégico en materia agrope-
cuaria y dijo que contempla inversiones en innovación 
y sustentabilidad de la cafeticultura; modernización y 
equipamiento del campo; fomento e innovación de la api-
cultura y desarrollo del sector pecuario y acuícola.Pienso 
que deben poner a alguien con experiencia, conocimien-
to y capacidad para escuchar y atender a los pequeños 
productores. No servirá de nada la inversión en este ru-
bro si nombran a un burócrata o un conocido de la secre-
taria. Obvio que también los demás grandes productores 
deben ser escuchados y tomados en cuenta.

Por otra parte, cabe recordar que INMECAFE, en los 
años 80, buscó ayudar y salvar a miles de cafeteros en el 
país. Sí lo hizo en ciertas etapas: les entregaban plantas 
nuevas, tenían centros de acopio y les ayudaban en el me-
joramiento del precio a los indígenas, cuando había ciclos 
de cosecha malos para ellos. Sin embargo, la corrupción 
y los abusos de sus funcionarios de aquellos años termi-
naron por acabar con este organismo público.

En Puebla existió hace varias décadas una dependen-
cia denominada Fomento Agropecuario, que encabezó 
Honorio Cortez López durante el sexenio de Mariano 
Piña Olaya. Desde ahí buscaron rescatar y apoyar a la ca-
feticultura, pero no prosperaron en mucho. Más reciente-
mente, en el gobierno de Miguel Barbosa Huerta, impul-
saron la creación del Instituto Poblano del Café y nunca 
funcionó. Con Sergio Salomón, ni en cuenta los tomaron.

Me referiré a los pequeños productores del café, que lo 
cultivan en las regiones de la Sierra Nororiental y Sierra 
Negra del estado, y que siempre han estado abandonados 
hasta donde recuerdo. —Independientemente de que el 
estado sea uno de los principales productores a nivel na-
cional— Ellos tienen pequeñas parcelas para cosecharlo. 
Lo venden en su pulpa roja o cuando lo orean y secan, 
porque así les pagan un poco más el quintal. En la mayo-
ría de las veces, los intermediarios o acaparadores en sus 
regiones son quienes lo compran a bajos precios.

Aparte de lo anterior, son cultivadores de café que solo 
poseen pequeñas parcelas y en su mayoría carecen de tí-
tulos de propiedad. Es decir, apenas y si les alcanza para 

seguir sobreviviendo con sus familias, y tampoco se orga-
nizan porque sus costumbres los han hecho que produz-
can de manera individual.

Caso aparte merece la Cooperativa Tosepan Titaniske, 
ubicada en el municipio de Cuetzalan del Progreso, quien 
ha logrado mantener su presencia, organización y desarro-
llo en esta parte de la sierra con sus cooperativistas indíge-
nas, quienes tienen toda una cadena productiva del café. 
Además, desarrollan la pimienta negra, vainilla, y han lo-
grado construir otros proyectos agroecológicos, al igual 
que estancias hoteleras en aquel Pueblo Mágico. Los apo-
yos oficiales del gobierno federal han sido fundamentales 
para su consolidación, porque nunca les han faltado.

En la Sierra Negra existen organizaciones de indígenas 
que impulsan la cosecha orgánica, porque la región tiene 
buena altura para el café de calidad. En la parte nororien-
tal del Totonacapan, solo hay pequeños productores indí-
genas y todo su producto lo entregan a los acaparadores. 
Su cultivo lo alternan con la siembra del maíz, que lo uti-
lizan para que medio vivan.

Hace años, el Instituto Nacional Indigenista (INI) los 
apoyaba con algunos subsidios y los ayudaba a vender su 
producto a mejor precio. También les entregaba fertilizante 
y plantas. Lo mismo, desapareció y los apoyos dejaron de 
llegar para los grupos indígenas.

Otra situación aparte son los grandes productores que 
tienen grandes fincas de café en la Sierra Norte, por Xico-
tepec de Juárez y otros municipios, en donde siembran 
grandes hectáreas. Ellos mismos lo procesan y venden 
en el mercado nacional, porque cuentan con sus propios 
beneficios.

Finalmente, apoyar y rescatar la cafeticultura en Pue-
bla no significa solo inyectar grandes recursos económi-
cos. Se requiere de un organismo fuera de la burocracia 
de una secretaría, con funcionarios sensibles y responsa-
bles que conozcan sobre el aromático. Si es que se quiere 
salvar la cafeticultura en Puebla, debe hacerse bien.

Una conclusión: Esperemos que muy pronto las mesas 
de diálogo que ha puesto en marcha la BUAP logren sus 
objetivos entre los universitarios en paro, para que muy 
pronto toda la comunidad universitaria vuelva a su vida 
diaria de enseñar y educar a sus miles de estudiantes.
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LA 
PRESUNTA 
IZQUIERDA

Algunas notas sobre el café RUBÉN
MORENO

El tema de la cafeticultura en el país y en Puebla sigue 
siendo uno de los más investigados por académi-

cos y estudiantes dedicados a los problemas del campo 
mexicano. Estos han abarcado desde su cosecha hasta 
su producción, pasando por las experiencias de organi-
zaciones no gubernamentales, que han apoyado a regio-
nes indígenas dedicadas a toda esta cadena productiva, 
hasta llegar a estudios de biotecnología en búsqueda 
del mejoramiento de esta planta verde tan importante. 
Podría afirmar que el café es uno de los temas más am-
plios de muchos otros de la agricultura. Una de sus prin-
cipales riquezas es que su precio se cotiza en los merca-
dos internacionales.

Diré que no soy investigador sobre asuntos del campo, 
mucho menos del aromático que se produce en varias re-
giones poblanas. Solo escribo unas cuantas líneas porque 
soy un cafetómano y algunos expendedores me platican 
sobre la riqueza natural. Y además porque en la ciudad, 
ahora, existen pocas y buenas cafeterías. Por ejemplo: el 
Wympis dejó de existir, estuvo junto a lo que era el Cine 
Puebla; ahí lo atendió un sobrino de dos tías que fueron 
las primeras en tener una cafetería sobre la Avenida Re-
forma y 3 Sur. El doctor Gerardo servía un café ameri-
cano o expreso muy bueno, que fue una mezcla de dos 
granos que ellos molían y lo procesaban en una vieja má-
quina italiana, que siempre me contó son las mejores.

Café Aguirre, que estuvo sobre la 5 de Mayo y Refor-
ma, también dejó de existir. Actualmente hay franquicias 
y otras pequeñas cafeterías que ofrecen café. Zaranda es 
una de ellas, ha logrado mantenerse; en donde lo expen-
den y sirven, es un grano que lo traen de una finca de la 
región veracruzana, y otro llamado Aroma, en la 3 Po-
niente, que también venden y lo sirven, es un grano de la 
región de Xicotepec de Juárez.

En fin, solo es para medio dar un contexto sobre lo im-
portante que es su consumo y compra, además para ayu-
dar a los productores de nuestras regiones. Sobre todo, 
por las declaraciones del gobernador poblano, que junto 
a la Secretaria de Desarrollo Rural, Ana Laura Altamira-
no, presentaron el Plan Estratégico en materia agrope-
cuaria y dijo que contempla inversiones en innovación 
y sustentabilidad de la cafeticultura; modernización y 
equipamiento del campo; fomento e innovación de la api-
cultura y desarrollo del sector pecuario y acuícola.Pienso 
que deben poner a alguien con experiencia, conocimien-
to y capacidad para escuchar y atender a los pequeños 
productores. No servirá de nada la inversión en este ru-
bro si nombran a un burócrata o un conocido de la secre-
taria. Obvio que también los demás grandes productores 
deben ser escuchados y tomados en cuenta.

Por otra parte, cabe recordar que INMECAFE, en los 
años 80, buscó ayudar y salvar a miles de cafeteros en el 
país. Sí lo hizo en ciertas etapas: les entregaban plantas 
nuevas, tenían centros de acopio y les ayudaban en el me-
joramiento del precio a los indígenas, cuando había ciclos 
de cosecha malos para ellos. Sin embargo, la corrupción 
y los abusos de sus funcionarios de aquellos años termi-
naron por acabar con este organismo público.

En Puebla existió hace varias décadas una dependen-
cia denominada Fomento Agropecuario, que encabezó 
Honorio Cortez López durante el sexenio de Mariano 
Piña Olaya. Desde ahí buscaron rescatar y apoyar a la ca-
feticultura, pero no prosperaron en mucho. Más reciente-
mente, en el gobierno de Miguel Barbosa Huerta, impul-
saron la creación del Instituto Poblano del Café y nunca 
funcionó. Con Sergio Salomón, ni en cuenta los tomaron.

Me referiré a los pequeños productores del café, que lo 
cultivan en las regiones de la Sierra Nororiental y Sierra 
Negra del estado, y que siempre han estado abandonados 
hasta donde recuerdo. —Independientemente de que el 
estado sea uno de los principales productores a nivel na-
cional— Ellos tienen pequeñas parcelas para cosecharlo. 
Lo venden en su pulpa roja o cuando lo orean y secan, 
porque así les pagan un poco más el quintal. En la mayo-
ría de las veces, los intermediarios o acaparadores en sus 
regiones son quienes lo compran a bajos precios.

Aparte de lo anterior, son cultivadores de café que solo 
poseen pequeñas parcelas y en su mayoría carecen de tí-
tulos de propiedad. Es decir, apenas y si les alcanza para 

seguir sobreviviendo con sus familias, y tampoco se orga-
nizan porque sus costumbres los han hecho que produz-
can de manera individual.

Caso aparte merece la Cooperativa Tosepan Titaniske, 
ubicada en el municipio de Cuetzalan del Progreso, quien 
ha logrado mantener su presencia, organización y desarro-
llo en esta parte de la sierra con sus cooperativistas indíge-
nas, quienes tienen toda una cadena productiva del café. 
Además, desarrollan la pimienta negra, vainilla, y han lo-
grado construir otros proyectos agroecológicos, al igual 
que estancias hoteleras en aquel Pueblo Mágico. Los apo-
yos oficiales del gobierno federal han sido fundamentales 
para su consolidación, porque nunca les han faltado.

En la Sierra Negra existen organizaciones de indígenas 
que impulsan la cosecha orgánica, porque la región tiene 
buena altura para el café de calidad. En la parte nororien-
tal del Totonacapan, solo hay pequeños productores indí-
genas y todo su producto lo entregan a los acaparadores. 
Su cultivo lo alternan con la siembra del maíz, que lo uti-
lizan para que medio vivan.

Hace años, el Instituto Nacional Indigenista (INI) los 
apoyaba con algunos subsidios y los ayudaba a vender su 
producto a mejor precio. También les entregaba fertilizante 
y plantas. Lo mismo, desapareció y los apoyos dejaron de 
llegar para los grupos indígenas.

Otra situación aparte son los grandes productores que 
tienen grandes fincas de café en la Sierra Norte, por Xico-
tepec de Juárez y otros municipios, en donde siembran 
grandes hectáreas. Ellos mismos lo procesan y venden 
en el mercado nacional, porque cuentan con sus propios 
beneficios.

Finalmente, apoyar y rescatar la cafeticultura en Pue-
bla no significa solo inyectar grandes recursos económi-
cos. Se requiere de un organismo fuera de la burocracia 
de una secretaría, con funcionarios sensibles y responsa-
bles que conozcan sobre el aromático. Si es que se quiere 
salvar la cafeticultura en Puebla, debe hacerse bien.

Una conclusión: Esperemos que muy pronto las mesas 
de diálogo que ha puesto en marcha la BUAP logren sus 
objetivos entre los universitarios en paro, para que muy 
pronto toda la comunidad universitaria vuelva a su vida 
diaria de enseñar y educar a sus miles de estudiantes.
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LEONEL
QUIROGA La indignación en Xicotepec

etc., la sociedad ya escucha eso como un slogan, 
como una respuesta sin contenido. No basta tam-
poco que se vayan a hacer cargo de lo concerniente 
al sepelio y demás; con eso no le devuelven la vida 
a esta chica.

Así también, otro hecho lamentable: al quitarle la 
vida a un joven que, con las mismas ganas, se gana-
ba la vida tripulando su auto, y que también alguien 
o algunos decidieron quitarle la vida, y con ello sus 
aspiraciones, dejando un enorme luto a la familia 
Fernández. Lo que las personas expresan, con men-
tadas de madre, es que no es justo y que ya basta.

No se sabe cuándo irá a parar esta debacle de los 
jóvenes. Pero la sociedad tiene que manifestarse 
por ya poner un dique a estos crímenes atroces.

En otro tema, pero que también deja luto, a la 
familia del amigo Santos Rubio Paulino, de la lo-
calidad de Ahuaxintitla —también perteneciente a 
Xicotepec— lo resaltamos porque fue un hombre a 
carta cabal, que más de una ocasión fue autoridad 
de su pueblo, y que, acudiendo a hacer gestiones a 
las distintas dependencias, logró que su comunidad 
floreciera, que vieran el beneficio de rezagos ances-
trales.

Descanse en paz, Santos. A su familia, y a la de 
los jóvenes señalados, nuestra gran solidaridad y 
condolencias.

Xicotepec… de luto.

A veces hay muchos motivos para que las per-
sonas se unan, a través de las redes principal-

mente, y en el diario acontecer de las tertulias, 
los mercados y los sitios de concentración de 
familias. Hay aconteceres en la época reciente 
que han provocado ello. Justo acaba de corearse 
en las primeras calles de las ciudades el NI UNA 
MÁS, estableciendo con esas voces de mujeres 
que ya tienen que hacer un alto a los feminicidios.

Hace algunos números de Hipócrita Lector me 
referí desde el baúl a lo lamentable que sucedió en 
una comunidad perteneciente al municipio de Xico-
tepec, hecho que causó indignación y que movilizó 
a un contingente de la Guardia Nacional para reali-
zar honras fúnebres.

Ahora, el asesinato de Estefany. Una niña que 
iniciaba a vivir. Era una chica luchadora; a raíz del 
fallecimiento de su mamá se volvió un ícono de per-
severancia, con un ímpetu de ganarle a la vida todo 
lo que le había quitado. Carismática, participativa 
y muchos epítetos que las propias redes sociales se 
han encargado de señalar. Y apareció muerta, con 
saña, en manos de algún o algunos enfermos que 
tal vez no merecen seguir deambulando y puedan 
continuar con estas atrocidades.

No es un asunto menor. Aunque las autoridades 
ya se han manifestado diciendo que no va a quedar 
impune, que irán hasta las últimas consecuencias, 
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Museo Taller Erasto Cortés:
hoy, gran reapertura

Hay unos temas que el MUTEC venía arrastrando:
 

• Humedad en diversos espacios como: la sala in-
troductoria, en un espacio que era usado como 
taller y para exposiciones efímeras, en el taller 
de grabado y en algunas salas expositivas de la 
parte superior;

• Falla del sistema eléctrico del recinto: provo-
cando que constantemente los focos se funden, 
dando por resultado un deficiente iluminación 
del recinto;

• Baños muy deficientes y con constantes fallas 
hidráulicas;

• Una taquilla insegura e indigna; y 
• Una ludoteca abandonada

 
¿Habrán atendido todos estos temas?
 

V
Quien me ha leído y conoce, sabe de mi claro cari-
ño al recinto.

No sólo por haber sido uno de sus Directores, sino 
por el aprendizaje obtenido, los proyectos realizados 
y los lazos construidos con la comunidad gráfica de 
Puebla: muy noble y leal cuando se les habla con ho-
nestidad, transparencia y autenticidad.

Fue un espacio al que busqué dejarle las plazas 
de trabajadores -justas y necesarias- para un co-
rrecto funcionamiento. El MUTEC contaba con una 
persona para atender la biblioteca, otra persona 
para temas de oficina y otra persona para temas de 
logística de eventos. 

A mi salida, no sólo hicieron todo lo posible 
por fastidiar y renunciar al equipo que construí, 
sino que le quitaron 2 plazas para dárselas a 
otros museos.

Ojalá que esta nueva administración le dé, no 
sólo al MUTEC, sino a cada recinto museístico el 
personal necesario para lograr un correcto y digno 
funcionamiento.

 
Fuera de lugar
María José Farfán ambiciona pasar a la historia 
como una gran Directora General; la tiene fácil y 
podría lograrlo con esto: 

 
• Redignificar los recintos museísticos con las 

condiciones básicas para albergar exposiciones 
nacionales y locales de gran envergadura;

• Exposiciones acompañadas de actividades (con-
ferencias, talleres, visitas guiadas y demás pro-
puestas que dialoguen tanto con la esencia del 
recinto como con las temáticas que cada exposi-
ción temporal contenga) que sirvan para formar 
públicos; y

• Dotar a cada recinto museístico del suficiente 
personal para ofrecer un servicio adecuado.

 
Hay que aspirar a parecerse a los recintos mu-

seísticos pertenecientes al INBAL.
Si María José Farfán logra este cometido, sin 

duda, habrá contribuido a reparar los años de 
abandono que estos recintos han padecido.

 I
Poco antes de que finalizará el 2024, el rumor de 
la posible desaparición del Museo Taller Erasto 
Cortés “MUTEC” (el cual ha estado presente en 
los últimos años) cobró fuerza con este cambio de 
administración.

La prensa, pero sobre todo la comunidad artísti-
ca, provocó que  el  Gobernador de Puebla: Alejan-
dro Armenta   -en  las conferencias mañaneras - se 
comprometiera a investigar el tema.

 
II

El pasado miércoles 26 de marzo de 2025, en dicho 
recinto, se realizó una conferencia de prensa para 
anunciar la reapertura del espacio; después de casi 
3 meses cerrados.

La Directora General del OPD Museos Puebla 
-sectorizado a la Secretaría de Arte y Cultura 
del Estado de Puebla-: María José Farfán Orte-
ga, popularmente conocida como Josefina Farfán 
Ortega, se hizo acompañar de los artistas gráficos: 
Sofía Luna y Yeyo Gutiérrez para anunciar tanto 
las exposiciones temporales como la permanente 
con la que reabrirán el recinto.

También ofrecieron un esbozo de las actividades 
que buscarán realizar para apuntalar el recinto.

 
III

Tres son las exposiciones temporales que anun-
ciaron: dos de artistas poblanos en ciernes: “Caos 
Caos” de Sofía Luna, “Entre la Marea y las Espi-
nas” de Yeyo Gutiérrez; que serán acompañados 
por “El legado de Toledo en Puebla”: una mues-
tra que se nutre con acervo artístico que salvaguar-
da el MUTEC.

Al mismo tiempo, el espacio tendrá una nueva 
muestra gráfica de la obra del artista originario de 
Tepeaca: Erasto Cortés Juárez que el recinto salva-
guarda y razón por la cual se fundó dicho espacio. La 
exposición no tiene un nombre en particular.

La Directora General del OPD Museos Puebla expli-
có que buscarán retomar algunas de las acciones que 
se implementaron en la época tanto de Pedro Ángel 
Palou García como de Alejandro Montiel Bonilla: 

 
• Intercambio de residencias artísticas con otros 

recintos dedicados al grabado, especialmente 
con Oaxaca;

• Realización de talleres y clínicas de grabado im-
partidas tanto por artistas del Estado de Puebla 
como nacionales; y 

• Seguir promoviendo y facilitando el uso del ta-
ller de grabado para que los artistas locales con-
tinúen imprimiendo su obra.

 
IV

Será importante que tanto gestores culturales como 
artistas gráficos y prensa cultural hagan acto de pre-
sencia en esta reapertura, pues también será la opor-
tunidad para conocer bien a bien cuáles son las mejo-
ras y/o reparaciones que le realizaron al recinto.

De lo poco que era evidente: habrá un cambio 
de señalética, pues este miércoles el MUTEC lucía 
sin las mismas. 

FREDO 
GODÍNEZ

LA
ESPADA
INMARCESIBLE

Gestor cultural y poeta en mis 
ratos libres. Actualmente colaboro 
con reseñas teatrales para Distrito 
Teatral, con opiniones para GlucMx y 
con reseñas de libros para Revista 
Dorsia y Revista 360° Instrucciones 
para vivir en Puebla. También formo 
parte de Revista Purgante.

| Fredo Godínez
@AlfiePingtajo
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 ¿QUÉ ES MÁS LAMENTABLE: que unas diputadas 
hagan un video luciendo su gran porte y sus prendas fi-
nas en el Congreso del estado o que otras diputadas de-
fiendan, casi hasta los golpes, a un probable violentador 
como Cuauhtémoc Blanco en la sede de San Lázaro?
 

 LAS PRIMERAS NO OFENDEN A NADIE. De hecho, su 
video puede resultar inspirador. El problema de las se-
gundas es que su acto —insólito, inédito, paupérrimo— 
deja constancia de que antes que las víctimas están sus 
victimarios.
 

 NAY SALVATORI Y GRACE PALOMARES han querido 
ser satanizadas por el delito de lucir guapas y elegantes. 
En el peor de los casos, se les podría acusar de frívolas 
—¿quién no lo es a veces?—, pero las defensoras que le 
gritaron “¡no estás solo!” al exfutbolista simplemente no 
tienen remedio.
 

 SU ACCIÓN CONFIRMA QUE ESTAMOS MUY LEJOS 
de generar una auténtica equidad entre hombres y muje-
res. Y es que hay machos con faldas y zapatillas que si-
guen alentando la cultura patriarcal que les da a los hom-
bres las credenciales para seguir abusando de las mujeres.
 

  ESE ESTIGMA es difícil de borrar por más videos 
que graben las Cuauteniñas para justificar el crimen de 
salvar del desafuero a un personaje tan oscuro.
 

 MAL EMPIEZA SU CARRERA POLÍTICA quien se pone 
del lado de los depredadores. Ah, porque la lista de agravios 
no es reciente. Ahí está la esposa —modelo profesional— y 
el video que refleja angustia, humillación y soledad. Si esto 
lo sumamos a la trama cuya víctima es la media hermana, la 
cosa se pone peor.
 

 EN ANATOMÍA DE UN INSTANTE, un brutal libro de 
Javier Cercas, hay un momento en que tres personajes 
—entre ellos, Adolfo Suárez y Santiago Carrillo— se 
niegan a ponerse de rodillas ante los fusiles de la Guardia 
Civil en el Congreso de los Diputados.
 

 ESE SOLO ACTO fue suficiente para que sus nombres 
pasaran a la historia de la dignidad. A diferencia de ellos, 
quienes le lavaron la cara a Cuauhtémoc Blanco acaban de 
ingresar a la Historia Universal de la Infamia del brazo de 
su defendido.
 

 EL GRAN JULIO TORRI es dueño de unas líneas que 
también sirven para ilustrar la borrachera antidemocrá-
tica que vimos hace unos días en San Lázaro: “La historia 
de la vida de una persona está en su actitud”. En efecto: 
la actitud de los que se pusieron del lado del violentador 
dice todo de ellos. Una pena.

 

¡TERRIBLE! 
¡BEBAMOS!

laúltima

Entre Nay Salvatori 
y Grace Palomares y 

las Cuauteniñas

| Staff HL

El diputado federal y exgober-
nador de Morelos, Cuauhté-

moc Blanco, se presentó la ma-
ñana de este jueves en la Fiscalía 
General del Estado de Morelos 
para rendir declaración ante el 
Ministerio Público de la coordi-
nación de delitos sexuales.

Esta comparecencia ocurre 
después de que la presidenta 
Claudia Sheinbaum lo insta-
ra públicamente a acudir a las 
autoridades competentes para 
esclarecer las acusaciones en su 
contra por intento de violación.

Blanco arribó a las instalacio-
nes de la Fiscalía en el municipio 
de Temixco, ingresando por el 
estacionamiento en una camio-
neta negra y acompañado de su 
equipo de trabajo. A su llegada, 
el diputado declaró: “Nadie me 
protege, aquí estoy dando la 
cara, que se esclarezca bien, es 
lo único que pido a la Fiscalía. 
Es una revancha política, direc-
tamente de Uriel Carmona. Yo lo 
denuncié por extorsión”.

La presidenta Sheinbaum 
había señalado previamente la 
importancia de que Blanco se 
presentara ante la Fiscalía para 
rendir su declaración, enfati-
zando que, aunque el diputado 
cuenta con fuero legislativo, 
esto no impide que las investiga-
ciones continúen.

“Sería muy bueno que Cuauh-
témoc Blanco fuera a declarar a 
la Fiscalía y que diera su decla-
ración”, expresó la mandataria, 
al subrayar que, aunque el exgo-
bernador de Morelos mantiene 
su fuero legislativo, esto no debe 

obstaculizar la continuidad de 
las investigaciones. “Sí, pero eso 
no quiere decir que se interrum-
pa la investigación; además, 
ahora hay un nuevo fiscal en la 
Fiscalía de Morelos”, afirmó.

Cuauhtémoc Blanco, exgo-
bernador de Morelos y actual 
diputado por Morena, fue acu-
sado en octubre de 2024 por su 
media hermana, Nidia Fabiola 
Blanco Fernández, de intento 
de violación. La denuncia llevó a 
la Fiscalía de Morelos a solicitar 
su desafuero para proceder le-
galmente. Sin embargo, el Con-
greso de la Unión, con apoyo de 
Morena, el PRI y el PVEM, re-
chazó la solicitud, permitiendo 
que Blanco conserve su inmuni-
dad parlamentaria.

La decisión del Congreso ge-
neró descontento en colectivos 
feministas y sectores de la so-
ciedad, quienes consideran que 
el fuero no debe ser un escudo 
contra la justicia. Ante los se-
ñalamientos sobre si el Gobier-
no federal está protegiendo al 
exgobernador, Sheinbaum fue 
categórica:

“Nosotros no vamos a prote-
ger a nadie, eso tiene que que-
dar clarísimo, pero tiene que 
demostrarse que en efecto hay 
un delito. ¿Quién lo define? La 
Fiscalía”.

COLECTIVOS FEMINISTAS CRITICAN PROTECCIÓN LEGISLATIVA

Cuauhtémoc Blanco 
acude a la Fiscalía 
de Morelos tras exhorto de 
la presidenta Sheinbaum
El exgobernador de 
Morelos comparece 
tras ser señalado por 
su media hermana por 
intento de violación; 
acusa a Uriel Carmona de 
orquestar una venganza 
en su contra.

El caso ha levantado una 
ola de críticas hacia el 
Congreso de la Unión, 
luego de que se negara 
el desafuero de Blanco 
pese a la solicitud formal 
hecha por la Fiscalía. 
Diversas organizaciones 
feministas cuestionaron la 
decisión, argumentando 
que el fuero legislativo no 
debe convertirse en un 
muro de impunidad ante 
acusaciones graves como 
el intento de violación. 
La situación también 
reavivó el debate sobre la 
necesidad de reformar los 
mecanismos de protección 
parlamentaria en México.

El exfutbolista 
aseguró que 
no busca 
impunidad, sino el 
esclarecimiento de 
lo que calificó como 
una estrategia de 
“revancha política” 
impulsada por 
el exfiscal Uriel 
Carmona.  Foto: Agencia
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Museo Taller Erasto Cortés:
hoy, gran reapertura

Hay unos temas que el MUTEC venía arrastrando:
 

• Humedad en diversos espacios como: la sala in-
troductoria, en un espacio que era usado como 
taller y para exposiciones efímeras, en el taller 
de grabado y en algunas salas expositivas de la 
parte superior;

• Falla del sistema eléctrico del recinto: provo-
cando que constantemente los focos se funden, 
dando por resultado un deficiente iluminación 
del recinto;

• Baños muy deficientes y con constantes fallas 
hidráulicas;

• Una taquilla insegura e indigna; y 
• Una ludoteca abandonada

 
¿Habrán atendido todos estos temas?
 

V
Quien me ha leído y conoce, sabe de mi claro cari-
ño al recinto.

No sólo por haber sido uno de sus Directores, sino 
por el aprendizaje obtenido, los proyectos realizados 
y los lazos construidos con la comunidad gráfica de 
Puebla: muy noble y leal cuando se les habla con ho-
nestidad, transparencia y autenticidad.

Fue un espacio al que busqué dejarle las plazas 
de trabajadores -justas y necesarias- para un co-
rrecto funcionamiento. El MUTEC contaba con una 
persona para atender la biblioteca, otra persona 
para temas de oficina y otra persona para temas de 
logística de eventos. 

A mi salida, no sólo hicieron todo lo posible 
por fastidiar y renunciar al equipo que construí, 
sino que le quitaron 2 plazas para dárselas a 
otros museos.

Ojalá que esta nueva administración le dé, no 
sólo al MUTEC, sino a cada recinto museístico el 
personal necesario para lograr un correcto y digno 
funcionamiento.

 
Fuera de lugar
María José Farfán ambiciona pasar a la historia 
como una gran Directora General; la tiene fácil y 
podría lograrlo con esto: 

 
• Redignificar los recintos museísticos con las 

condiciones básicas para albergar exposiciones 
nacionales y locales de gran envergadura;

• Exposiciones acompañadas de actividades (con-
ferencias, talleres, visitas guiadas y demás pro-
puestas que dialoguen tanto con la esencia del 
recinto como con las temáticas que cada exposi-
ción temporal contenga) que sirvan para formar 
públicos; y

• Dotar a cada recinto museístico del suficiente 
personal para ofrecer un servicio adecuado.

 
Hay que aspirar a parecerse a los recintos mu-

seísticos pertenecientes al INBAL.
Si María José Farfán logra este cometido, sin 

duda, habrá contribuido a reparar los años de 
abandono que estos recintos han padecido.

 I
Poco antes de que finalizará el 2024, el rumor de 
la posible desaparición del Museo Taller Erasto 
Cortés “MUTEC” (el cual ha estado presente en 
los últimos años) cobró fuerza con este cambio de 
administración.

La prensa, pero sobre todo la comunidad artísti-
ca, provocó que  el  Gobernador de Puebla: Alejan-
dro Armenta   -en  las conferencias mañaneras - se 
comprometiera a investigar el tema.

 
II

El pasado miércoles 26 de marzo de 2025, en dicho 
recinto, se realizó una conferencia de prensa para 
anunciar la reapertura del espacio; después de casi 
3 meses cerrados.

La Directora General del OPD Museos Puebla 
-sectorizado a la Secretaría de Arte y Cultura 
del Estado de Puebla-: María José Farfán Orte-
ga, popularmente conocida como Josefina Farfán 
Ortega, se hizo acompañar de los artistas gráficos: 
Sofía Luna y Yeyo Gutiérrez para anunciar tanto 
las exposiciones temporales como la permanente 
con la que reabrirán el recinto.

También ofrecieron un esbozo de las actividades 
que buscarán realizar para apuntalar el recinto.

 
III

Tres son las exposiciones temporales que anun-
ciaron: dos de artistas poblanos en ciernes: “Caos 
Caos” de Sofía Luna, “Entre la Marea y las Espi-
nas” de Yeyo Gutiérrez; que serán acompañados 
por “El legado de Toledo en Puebla”: una mues-
tra que se nutre con acervo artístico que salvaguar-
da el MUTEC.

Al mismo tiempo, el espacio tendrá una nueva 
muestra gráfica de la obra del artista originario de 
Tepeaca: Erasto Cortés Juárez que el recinto salva-
guarda y razón por la cual se fundó dicho espacio. La 
exposición no tiene un nombre en particular.

La Directora General del OPD Museos Puebla expli-
có que buscarán retomar algunas de las acciones que 
se implementaron en la época tanto de Pedro Ángel 
Palou García como de Alejandro Montiel Bonilla: 

 
• Intercambio de residencias artísticas con otros 

recintos dedicados al grabado, especialmente 
con Oaxaca;

• Realización de talleres y clínicas de grabado im-
partidas tanto por artistas del Estado de Puebla 
como nacionales; y 

• Seguir promoviendo y facilitando el uso del ta-
ller de grabado para que los artistas locales con-
tinúen imprimiendo su obra.

 
IV

Será importante que tanto gestores culturales como 
artistas gráficos y prensa cultural hagan acto de pre-
sencia en esta reapertura, pues también será la opor-
tunidad para conocer bien a bien cuáles son las mejo-
ras y/o reparaciones que le realizaron al recinto.

De lo poco que era evidente: habrá un cambio 
de señalética, pues este miércoles el MUTEC lucía 
sin las mismas. 

FREDO 
GODÍNEZ

LA
ESPADA
INMARCESIBLE

Gestor cultural y poeta en mis 
ratos libres. Actualmente colaboro 
con reseñas teatrales para Distrito 
Teatral, con opiniones para GlucMx y 
con reseñas de libros para Revista 
Dorsia y Revista 360° Instrucciones 
para vivir en Puebla. También formo 
parte de Revista Purgante.

| Fredo Godínez
@AlfiePingtajo
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 ¿QUÉ ES MÁS LAMENTABLE: que unas diputadas 
hagan un video luciendo su gran porte y sus prendas fi-
nas en el Congreso del estado o que otras diputadas de-
fiendan, casi hasta los golpes, a un probable violentador 
como Cuauhtémoc Blanco en la sede de San Lázaro?
 

 LAS PRIMERAS NO OFENDEN A NADIE. De hecho, su 
video puede resultar inspirador. El problema de las se-
gundas es que su acto —insólito, inédito, paupérrimo— 
deja constancia de que antes que las víctimas están sus 
victimarios.
 

 NAY SALVATORI Y GRACE PALOMARES han querido 
ser satanizadas por el delito de lucir guapas y elegantes. 
En el peor de los casos, se les podría acusar de frívolas 
—¿quién no lo es a veces?—, pero las defensoras que le 
gritaron “¡no estás solo!” al exfutbolista simplemente no 
tienen remedio.
 

 SU ACCIÓN CONFIRMA QUE ESTAMOS MUY LEJOS 
de generar una auténtica equidad entre hombres y muje-
res. Y es que hay machos con faldas y zapatillas que si-
guen alentando la cultura patriarcal que les da a los hom-
bres las credenciales para seguir abusando de las mujeres.
 

  ESE ESTIGMA es difícil de borrar por más videos 
que graben las Cuauteniñas para justificar el crimen de 
salvar del desafuero a un personaje tan oscuro.
 

 MAL EMPIEZA SU CARRERA POLÍTICA quien se pone 
del lado de los depredadores. Ah, porque la lista de agravios 
no es reciente. Ahí está la esposa —modelo profesional— y 
el video que refleja angustia, humillación y soledad. Si esto 
lo sumamos a la trama cuya víctima es la media hermana, la 
cosa se pone peor.
 

 EN ANATOMÍA DE UN INSTANTE, un brutal libro de 
Javier Cercas, hay un momento en que tres personajes 
—entre ellos, Adolfo Suárez y Santiago Carrillo— se 
niegan a ponerse de rodillas ante los fusiles de la Guardia 
Civil en el Congreso de los Diputados.
 

 ESE SOLO ACTO fue suficiente para que sus nombres 
pasaran a la historia de la dignidad. A diferencia de ellos, 
quienes le lavaron la cara a Cuauhtémoc Blanco acaban de 
ingresar a la Historia Universal de la Infamia del brazo de 
su defendido.
 

 EL GRAN JULIO TORRI es dueño de unas líneas que 
también sirven para ilustrar la borrachera antidemocrá-
tica que vimos hace unos días en San Lázaro: “La historia 
de la vida de una persona está en su actitud”. En efecto: 
la actitud de los que se pusieron del lado del violentador 
dice todo de ellos. Una pena.

 

¡TERRIBLE! 
¡BEBAMOS!

laúltima

Entre Nay Salvatori 
y Grace Palomares y 

las Cuauteniñas

| Staff HL

El diputado federal y exgober-
nador de Morelos, Cuauhté-

moc Blanco, se presentó la ma-
ñana de este jueves en la Fiscalía 
General del Estado de Morelos 
para rendir declaración ante el 
Ministerio Público de la coordi-
nación de delitos sexuales.

Esta comparecencia ocurre 
después de que la presidenta 
Claudia Sheinbaum lo insta-
ra públicamente a acudir a las 
autoridades competentes para 
esclarecer las acusaciones en su 
contra por intento de violación.

Blanco arribó a las instalacio-
nes de la Fiscalía en el municipio 
de Temixco, ingresando por el 
estacionamiento en una camio-
neta negra y acompañado de su 
equipo de trabajo. A su llegada, 
el diputado declaró: “Nadie me 
protege, aquí estoy dando la 
cara, que se esclarezca bien, es 
lo único que pido a la Fiscalía. 
Es una revancha política, direc-
tamente de Uriel Carmona. Yo lo 
denuncié por extorsión”.

La presidenta Sheinbaum 
había señalado previamente la 
importancia de que Blanco se 
presentara ante la Fiscalía para 
rendir su declaración, enfati-
zando que, aunque el diputado 
cuenta con fuero legislativo, 
esto no impide que las investiga-
ciones continúen.

“Sería muy bueno que Cuauh-
témoc Blanco fuera a declarar a 
la Fiscalía y que diera su decla-
ración”, expresó la mandataria, 
al subrayar que, aunque el exgo-
bernador de Morelos mantiene 
su fuero legislativo, esto no debe 

obstaculizar la continuidad de 
las investigaciones. “Sí, pero eso 
no quiere decir que se interrum-
pa la investigación; además, 
ahora hay un nuevo fiscal en la 
Fiscalía de Morelos”, afirmó.

Cuauhtémoc Blanco, exgo-
bernador de Morelos y actual 
diputado por Morena, fue acu-
sado en octubre de 2024 por su 
media hermana, Nidia Fabiola 
Blanco Fernández, de intento 
de violación. La denuncia llevó a 
la Fiscalía de Morelos a solicitar 
su desafuero para proceder le-
galmente. Sin embargo, el Con-
greso de la Unión, con apoyo de 
Morena, el PRI y el PVEM, re-
chazó la solicitud, permitiendo 
que Blanco conserve su inmuni-
dad parlamentaria.

La decisión del Congreso ge-
neró descontento en colectivos 
feministas y sectores de la so-
ciedad, quienes consideran que 
el fuero no debe ser un escudo 
contra la justicia. Ante los se-
ñalamientos sobre si el Gobier-
no federal está protegiendo al 
exgobernador, Sheinbaum fue 
categórica:

“Nosotros no vamos a prote-
ger a nadie, eso tiene que que-
dar clarísimo, pero tiene que 
demostrarse que en efecto hay 
un delito. ¿Quién lo define? La 
Fiscalía”.
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El exgobernador de 
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tras ser señalado por 
su media hermana por 
intento de violación; 
acusa a Uriel Carmona de 
orquestar una venganza 
en su contra.

El caso ha levantado una 
ola de críticas hacia el 
Congreso de la Unión, 
luego de que se negara 
el desafuero de Blanco 
pese a la solicitud formal 
hecha por la Fiscalía. 
Diversas organizaciones 
feministas cuestionaron la 
decisión, argumentando 
que el fuero legislativo no 
debe convertirse en un 
muro de impunidad ante 
acusaciones graves como 
el intento de violación. 
La situación también 
reavivó el debate sobre la 
necesidad de reformar los 
mecanismos de protección 
parlamentaria en México.

El exfutbolista 
aseguró que 
no busca 
impunidad, sino el 
esclarecimiento de 
lo que calificó como 
una estrategia de 
“revancha política” 
impulsada por 
el exfiscal Uriel 
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